

La chapelle de l'Altkirch et le village disparu de Oldingen

Le plus connu parmi les villages disparus du secteur était sans doute le village de **Oldingen**, au milieu de cette vallée, autour de la curieuse chapelle actuelle de la 'Altkirch'. Mentionné dès 1150, au nombre des villages du domaine de Bitche, il fut donné en fief aux sires de Dagstuhl en 1342. En 1510, c'est une paroisse sous le patronage de l'abbesse de Herbitzheim. Souvent cité en tant que frontière de la seigneurie de Bitche, ses limites sont partiellement indiquées par le procès-verbal d'arpentage de 1726 : *«il est acensé aux habitants de Bening et de Rahling, mais il est possédé pour la plus grande partie par ces derniers»*. L'Atlas de Bitche (milieu du XVIIe siècle) précise : *«Il y a dans la vallée de Rahlingen une petite chapelle où l'on dit quelquefois la messe, dédiée à saint Hubert. Elle est ancienne. Il y avait autrefois tout proche un village qu'on nommait Oldingen, qui est entièrement détruit ; il ne reste plus sur place que des tas de pierres »*. N'existe plus en 1593.

La chapelle de la Altkirch constitue le seul vestige. Reconstituée d'abord sur les ruines de l'ancien village, carrément à cheval sur les deux bans. Rénovée à plusieurs reprises, elle est dédiée à St Hubert, le patron des chasseurs, et est également placée sous la protection des « *Vierzehn Nothelfer* » (dont elle expose les statues depuis 1913-14). Elle était devenue progressivement un lieu de pèlerinage très fréquenté. Cette présence des 14 saints auxiliaires ayant chacun une protection à assurer – peste, famines, guerres, tempêtes, et diverses calamités – remonterait au XIVe siècle où les fléaux étaient nombreux, selon l'abbé Feith, ancien curé de Rahling.

Ces villages n'ont probablement pas tous été détruits au même moment, mais emportés par les différentes guerres ou dévastations, peut-être aussi par les épidémies de peste et les famines qui se sont succédé régulièrement entre les XIVe et XVIIe siècles. Il y a tout lieu de penser en effet qu'au début de la guerre de Trente Ans, ils étaient déjà rasés. Ils n'étaient déjà plus mentionnés en 1577 dans la description du comté de Bitche par Thierry Alix. Plus tard la guerre de Trente Ans n'a fait que frapper encore plus fort et le pays de Bitche ne sera qu'un vaste désert. Les villages rasés ou incendiés ont été abandonnés et leurs ruines sont muettes.